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如果未来有一天，我们与后
代讲起抗击新冠那段刻骨铭心的
回忆，纪录片一定是最好的工具。
2020年，《瑞恩的平安日志》

走红，在 YouTube、Facebook 等
国外社交平台以及学习强国等国
内主流平台上都取得了耀眼的播
放量。其中，仅 CGTN转载的《远
程办公》一集，单条观看量就超过
20 万次。瑞恩在个人微博账号发
布的《瑞恩的平安日志》系列八
集，累计播放超过 174 万次。但比
起数据，这部作品背后引发的讨
论或许更为可贵。
该系列纪录片的作者詹姆

斯·瑞恩·诺顿是一位在中国工作
与生活的普通美国人。他曾在长
沙大学任教。在微博上，网友亲切
地称呼他为“大胡子叔叔”。他用
当下流行的Vlog 形式，与全球观
众分享了新冠疫情下的中国。
《瑞恩的平安日志》上线后，

一系列好评纷至沓来：“一个不忘
记朋友的国家，是一个得体的国
家。”“如果我是中国公民的话，
我也会觉得很安全也很自信。这
个国家竭尽全力去确保它的公民
受到照顾。”而在 B站上，一位网
友甚至发出了这样的感叹，“我竟
然在一个外国友人这了解到了很
多我不知道的关于中国的事。”
作为一名来华三年的大学外

语教师，瑞恩对中国有着很深的
兴趣与感情，他喜欢这片古老的
土地和友善的人民。然而，一些西
方的政府却对中国所遭遇的新冠
疫情戴上有色眼镜，每当在社交
媒体上看到一些诋毁或者谣言
时，他的内心都会闪过一个大胆
的念头———不如就用手中的相机
拍摄出真实的中国，告诉全世界
中国到底是什么样。

于是，瑞恩通过第一视
角，冷静、客观地记录着他眼

前的一切：疫情中的防护日常、远
程办公的乐趣、火神山医院、国际
互帮互助的温暖瞬间……没有什
么宏大的场景，也不是什么知名的
人物。他的镜头里，都是柴米油盐
的人间烟火，北京的地铁站、社区
的农贸市场都成为了他的素材。但
正是这真实的力量，串联出一幕幕
温暖人心的抗疫画卷，勾勒出一个
个挺身而出的抗疫英雄。
瑞恩引用了世界卫生组织考

察组组长布鲁斯·艾尔沃德的一
段发言：“如果我得了新冠肺炎，
我希望在中国接受治疗。我们去
参观了中国的医院，然后问到这
里有多少人工肺系统？他们回复
有 5台。一家医院竟有 5台？我们
整个欧洲都没有那么多。”
在新冠疫情全球大流行的残

酷局面下，面对西方部分政客的
恶意揣测以及一些媒体的不实报
道，瑞恩和他的《瑞恩的平安日
志》或许会成为一束微光，点亮真
实的力量，它或许会成为一个典
型———外国人同样可以讲好中国
故事。
“只要所有人都能团结一致、

共克时艰，终会在这场没有硝烟
的战争中获胜。”在纪录片结尾，
瑞恩如是说。在他眼中，与其说生
硬地告诉世界中国到底是什么样
的，不如生动地呈现普通人视角
下的中国。这就是纪录片的力量，
也是瑞恩透过他的作品所传递的
声音。
2021年，瑞恩再次推出《瑞

恩的平安日志之后疫情时代访
谈》，人类与新冠疫情的战斗仍在
继续，瑞恩与中国的故事依旧步
履不停。
10月 19 日，在世界中国学论

坛举办期间，新闻晨报记者与瑞
恩聊了聊。

晨报记者对话《瑞恩的平安日志》作者

“大胡子叔叔”想用纪录片
告诉全世界中国到底是什么样

新闻晨报： 您之前的作品，更
像是 Vlog 作品， 以第一人称视角
记录中国， 为何会萌生这样的想
法？

瑞恩：我一开始做 Vlog 是因
为疫情期间很无聊，家里人也一直
问我同样的安全问题，当时的资源
也只能去做这样的一件事。
幸运的是，最后这件事成为了

一项工作，许多媒体也都主动与我
联系寻求合作。我后来也去做了一
些比较严肃的纪录片。
做纪录片让我很兴奋，也很喜

欢。因为，有个手机就可以去拍了，
表达也很自由。为了拍摄纪录片，
我最近去了四川的三星堆、还有一
些农村去拍摄，这些经历对我来说
都很有趣。

新闻晨报：《瑞恩的平安日志》
走红以后，对您的工作和生活带来
了哪些改变，您的家人如何看待您
在中国所做的这些事？

瑞恩： 我觉得最大的变化，就
是现在坐在这里接受采访，这在两
年前是无法想象的。通过纪录片，
我看到中国人在寻找什么。
我很高兴看到中国网友都很

喜欢我的作品，并且留下了很多评
论。我发现，中国网友都特别喜欢
了解外国人是怎么看待中国的。通
过制作《瑞恩的平安日志》，我了
解到中国网友有着这样的需求。
至于我的家人，我妈妈是一个

话痨，我爸爸一直很支持我，喜欢
我做的任何事情，希望我的事业有
更多的精进。他们得知很多媒体采
访我的时候都笑了。
我的朋友一开始并不支持我

来中国，他们觉得我一定坚持不下

来，但我在中国不知不觉已经待了
四年了。我的父母是很想亲眼看看
我在中国的生活，但因为疫情原因
很可惜无法到来。
如果疫情结束了，我想做的第

一件事就是带父母来看看中国。
新闻晨报： 刚刚你提到了，中

国人很希望看到外国人对于中国

的看法，那你本人又是如何看待这
个问题的？

瑞恩：鉴于我对中国历史的粗
略了解，我注意到历史上中国就善
于学习西方的先进文化，这一点和
美国人不一样，美国人就认为自己
很完美。当然我也很爱自己的国
家，但是我也清楚地知道，美国也
有很多的问题。
现在，全球之间的信息沟通非

常方便，我觉得人们更感兴趣的是
不同视角下对于一个问题的看法。
而不是去寻求认可，比如大家关注
我，或许他们只是想知道，这个外
国人是怎么想的。

新闻晨报：拍摄过这么多的人
物和地方，你对中国也算是很熟悉
了。能否用几个关键词来形容一下
你眼中的中国？

瑞恩：第一个就是“大”，我去
了中国很多地方，但是我看到的只
是中国的极小部分，还有很多地方
没有去；第二个就是“热情”，中国
人对外国人非常热情好客，我来到
中国首先去的城市就是长沙，长沙
人民的热情也给我留下了深刻的
印象；第三个就是“变化”，我在中
国仅仅四年时间，但是我所目睹的
中国的变化非常迅速。
作为美国人，我从小就怀揣着

“美国梦”，但是我现在更相信
“中国梦”了。我很感激自己做出

到中国的决定。
新闻晨报： 因为疫情的原因，

绝大多数中国人无法走出国门，去
看看外面的世界。 我很好奇，新冠
疫情下，你对旅行会有什么样的看
法？

瑞恩：我希望海外旅行在不久
的将来，可以成为一个可以实现的
活动。现在，我也在推动一个“可
以负担的旅行”项目。
我认为是旅行塑造了我们。我

来到中国也是得益于我喜欢旅行，
实际上，从我的家乡到中国长途飞
机就要三十个小时。如今，我和所
有人都盼望疫情尽快结束，这样我
们就可以随心所欲地旅行。

新闻晨报：我注意到，你最近
在拍摄后疫情时代的相关纪录片，
接下里有什么拍摄计划？能否聊聊
你眼中的“后疫情时代”是什么样
的？

瑞恩：我刚和某视频网站做完
一部“建党百年”主题的作品，也
采访了各行各业，比如人工智能行
业，记录了他们的生活。
我的下一部计划主要是想记

录疫情后的生活，比如说北京刚开
幕的环球影城，还有一些工厂。涉
及的内容也是关于我对中国的想
象。新冠疫情还没有结束，但是，
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